

**ESTHER TEJZEIRO** VITICULTORA PROPIETARIA DE LA BODEGA DIEGO DE LEMOS

► Fue la primera bodeguera, en femenino, de la Ribeira Sacra y la primera que dio el paso de dejar los pesticidas y producir en ecológico. La chantadina Esther Teijeiro puede presumir de su trayectoria, pero mantiene la humildad y dice que le queda mucho por aprender

# «Chamáronme tola por facer viño natural e o tempo deume a razón»

TEXTO: ANA RODIL  
FOTO: ANA SOMOZA

DE LAS 95 bodegas que están inscritas en la Denominación Ribeira Sacra, 17 tienen al frente una mujer, pero la primera referencia, la que abrió el camino de las bodegueras, fue Esther Teijeiro, que ahora tiene 78 años y es el alma de Diego de Lemos, una bodega chantadina pionera en la producción de vinos ecológicos.

El Centro de Información á Muller de Monforte organizó ayer, con motivo del Día de la Mujer Rural, un acto en el que las protagonistas fueron la propia Esther Teijeiro y María José Iravedra, de la bodega Ronsel do Sil. Ante una sala abarrotada, Teijeiro desgranó sus comienzos en el mundo del vino, quitándose importancia. «Eu non teño moito que contar, nunca salín das viñas», afirmó. Pero detrás de esas palabras se esconde una visionaria que empieza a ver ahora reconocidos sus logros, en un mercado internacional que demanda cada vez más sus caldos. «Di o meu neto que me coñecen máis en Francia ca en Galicia, pero tampouco creo que sexa para tanto», argumenta.

A los 14 años perdió a sus padres y en aquel momento tuvo que ponerse a trabajar la tierra. Vivió de la agricultura en las tierras de A Sariña, en Pincelo, y trabajó las viñas de la familia para salir adelante y mantener a los suyos. En aquel momento, esa muestra de fortaleza y esa capacidad para prosperar le costó críticas. «Sempre houbo xente que non vía ben que na miña casa eu levara os pantalóns. Pero non había outra, as mulleres do meu tempo traballamos moito para sobrevivir», argumenta.



Esther Teijeiro, ayer en Monforte.

«Cando me botei a cavar as viñas criticáronme porque era muller, pero eu traballaba para sobrevivir»

Con el paso del tiempo, se casó, tuvo dos hijos y siguió en lo suyo, entre el vino, la huerta y las comidas que preparaba en su casa para la gente de la zona.

En los años 90 tomó la decisión de montar la bodega Diego de Lemos, pero quiso hacerlo a su manera. «Empezamos coma todos, pero ao pouco tempo propuxen deixar os pesticidas, os sulfatos e calquera cousa artificial. Tomáronme por tola, faláron de nós o que quixeron. Miraban mal a adega, pero eu tiña claro que se meus pais fixeran viño toda a vida sen iso, eu tampouco precisaba dos sulfatos», explica.

Así que en sus parcelas no volvió a entrar un pesticida y, tras el periodo de reconversión de terrenos que marca el Consejo Regular-

dor de Agricultura Ecológica, hace poco más de una década llegaron al mercado los primeros vinos ecológicos Diego de Lemos y se les rifaron entre los consumidores alemanes y franceses.

Dicen los que la conocen que Esther Teijeiro siempre tuvo que demostrar las cosas por partida doble. Primero tenía que demostrar que el vino también era cosa de mujeres y después tenía que convencer al sector de que el vino podía ser buen vino aunque fuese ecológico.

Viticultora, empresaria y madre. Son las tres grandes facetas de Esther Teijeiro, porque esta mujer menuda por la que no pasan los años es también la matriarca de un clan de viticultores. Sus hijos Alfonso y Camilo Regal siguieron sus pasos en el mundo del vino y están al frente de Adegas Pincelo. Pero quizás en quien más ha prendido la semilla de los principios ecológicos, del respeto a la tierra y a la vid en su estado natural es en Roberto Regal, su nieto. Enólogo de profesión, sigue fiel a la filosofía de la matriarca y su trabajo está marcado por la vuelta a los orígenes.

Después de 78 años de lucha y pese al éxito que la rodea, Esther Teijeiro, sigue ajena al ruido y a los reconocimientos que le llegan. «Eu nada teño que contar», insiste, «estou aquí para aprender, quero aprender ata que morra», añade. Y tiene un consejo para quienes la escuchan. «Hai que pelexar polas aldeas, a min dame moita alegría que veña xente traballar ao mundo do viño; é duro, pero todo chega. Nós pasamos moitas, tomáronme por tola, pero mira, agora o tempo deume a razón», sentencia.

## UGT recurrirá al Fogasa para que los empleados de la piscina de Monforte cobren

Monforte

DELEGACIÓN

MONFORTE. El sindicato UGT Lemos se ha hecho cargo de las gestiones encaminadas a buscar una solución para los empleados de la empresa Grupo Pazos, gestora de la piscina climatizada de Monforte, que ha dado quiebra y que adeuda a sus doce trabajadores de la ciudad del Cabe los cuatro últimos meses de su sueldo.

Ante esta situación, indicó Docasar, desde el sindicato al que representa se le reclamará al Fondo de Garantía Salarial (Fogasa) que satisfaga a los trabajadores monfortinos estas mensualidades.

El secretario comarcal de este sindicato, Mario Docasar, se reunió en Ourense con el administrador concursal que lleva la quiebra de esta firma, quien, según el sindicalista, «nos dijo que el Grupo Pazos tiene una deuda de 2,5 millones de euros con la seguridad Social y Hacienda, además de tener todos los bienes hipotecados y las cuentas intervenidas por la Agencia Tributaria».

COLABORACIÓN. Asimismo, desde UGT le han reclamado al alcalde, el nacionalista Severino Rodríguez Díaz, «la máxima colaboración» para resolver «esta grave situación».

El regidor monfortino se reunió días atrás con los trabajadores de la piscina climatizada, a los que les prometió hacer todo lo que esté al alcance de la administración local para solucionar el problema.

Rodríguez le comunicó a los afectados que por el momento todo está en manos del administrador concursal, esperando que tome alguna decisión que permita al Ayuntamiento tomar las riendas de las instalaciones y reconducir la situación, bien asumiendo la gestión o sacándola a concurso.

**TE INVITAN A SU NUEVO ESPÉCTACULO**

¡Ven con toda la familia y vive en directo el maravilloso mundo de **PATASOLANDIA**!

**REGALAMOS 50\* ENTRADAS**

Los días 18 y 19 de octubre al teatro del colegio Divina Pastora - Salesianos, Praza da Milagrosa, 10 (Lugo)

Recorta este cupón y preséntalo en las oficinas de EL PROGRESO (Rúa Puro Cora, 3). En horario de oficina, el viernes 17 de octubre y te entregarán una entrada

\*1 ENTRADA POR PERSONA Y CUPÓN